

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion. Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

### EXTRACTO DEL MANIFIESTO DEL SR. CASTELAR.

París 2.—Castelar dirige su manifiesto á los electores de Barcelona y Valencia, aceptando los sufragios de los que proponen su candidatura.

Dice que conoce las dificultades de la situacion, pero aconseja la lucha legal, como único medio de la educacion política y de la pacífica esposicion de las ideas.

Condena acerbamente la política del retraimiento, por ocasionada á perturbaciones fatales, y dice que erraron en otras Córtes los demócratas que la siguieron.

Condena tambien que nuestros partidos mantengan luchas continuas y guerras civiles que llevarian, de proseguir en estas perturbaciones, al ánimo de las potencias europeas el propósito de intervenir en nuestros asuntos interiores como si España fuera la Turquía de Occidente.

Contra estas desgracias el orador español entiende que seria muy conveniente interesar al pueblo en la gestion de sus asuntos, y para conocimiento de esta gestion interesarlo tambien en las elecciones y en los parlamentos, enseñándole a constituir sus libertades individuales completándolas con la soberanía nacional.

Cita una serie de ejemplos históricos, partiendo de las Córtes del 43 hasta las del 58 en España, para probar el progreso y el desarrollo de las ideas democráticas en nuestro país, debido á las luchas del parlamento. En apoyo de esta afirmacion cita tambien el ejemplo de la democracia francesa, que iniciada en las asambleas del imperio, ha conseguido victorias en la Asamblea de Versalles.

Aunque no se triunfe, la lucha electoral debe entablarse; aunque se vaya sin probabilidades de éxito, debe irse á ella, porque estas batallas pacíficas deben librarse por el combate tanto como por la victoria.

Continúa diciendo que la libertad y la democracia han de armonizarse con la organizacion del Estado.

Formula su programa con los derechos individuales, el sufragio universal, la universidad libre, y el Estado independiente en los asuntos religiosos.

Declárase completamente separado y ageno á los partidos reaccionarios, y á la misma distancia de los partidos demagógicos. Jamás, dice, transigiré con los cantonales. Y daré mi voto y pondré mi palabra al servicio de aquellas medidas que conduzcan al término de la guerra civil, á afirmar la integridad de la pátria, á conseguir el arreglo de la hacienda, convencido como estoy de que los pueblos perturbados acaban con su riqueza y con sus libertades.

La deuda nacional, dice muy alto, que es compromiso solemne de la pátria, que obliga á todos los partidos.

Afirma despues que pertenece á una escuela política determinada, pero que está resuelto á anteponer á los intereses de su escuela los intereses de su pátria, y así votará preescindiendo del encono de las apreciaciones políticas cuanto crea que pueda contribuir á la grandeza de la nacion, cuyo esplendor vé lójos, mientras no se emancipe la conciencia na-

cional del absoluto imperio de la teocracia que alienta la guerra civil.

Aconseja una educacion contraria al ultramontanism y eminentemente liberal.

Sostiene que debe declararse pronto la abolicion de la esclavitud en la isla de Cuba, como concesion á los principios universales de gobierno, sin los cuales no pueden vivir los pueblos cultos, ni reconciliarse España con la opinion europea y americana para la conservacion de la integridad nacional. Cree que la política de la intransigencia seguida en América es la causa de nuestras desgracias en la Península, y añade inmediatamente: La integridad territorial no pelagra, no vacilará por los golpes que pueda intentar la demagogia roja; pero vacila y sufre y corre riesgos por los golpes de la demagogia absoluta.

Toda concesion al carlismo es una traicion á la pátria; se le vencerá estirpando sus raices, y oponiendo con resolucion valiente á los principios del absolutismo los de la democracia.

Debe sostenerse, dice el tribuno, hoy mas que nunca y con mayor firmeza la libertad religiosa contra la intolerancia mantenida por los rebeldes, y así lo defenderá con su palabra.

Declara tambien que combatirá la política de la actual situacion porque la cree reaccionaria y opuesta á la civilizacion europea. Mi política, dice, es liberal; pero sin escluir los caracteres de firmeza y de energía.

Y termina diciendo que es necesidad, que proclama, hacer el servicio de las armas general y obligatorio é irremisible hasta formar un ejército poderoso, retribuido con esplendidez y disciplinado con severidad; que á esto tendia su política y así lo demostró sacando las reservas, restableciendo la ordenanza y reorganizando la artillería.

Para defender los principios democráticos, declara en la frase final que son precisos gobiernos fuertes, fuertemente apoyados en las leyes.

(«Correspondencia de España.»)

Bilbao 3 de enero.

Nos encontramos en una época de calma, precursora sin duda de acontecimientos que han de prestar materia sobrada para interesantes noticias relacionadas con la guerra.

Digo esto, porque al movimiento hace dias iniciado de concentracion de tropas en las provincias vascas y Navarra, hay que agregar la organizacion ya publicada de la division de Vizcaya que, como es sabido, forma parte del ejército de operaciones de la Izquierda. Es el gefe de dicha division el comandante general de esta provincia, Excmo. señor don Juan N. Burriel, hallándose al frente de la primera brigada el señor brigadier don Enrique Martí, y de la segunda el señor brigadier don Manuel Keller y García, con la correspondiente dotacion de estado mayor, artillería, etc., etc., lo cual constituye una respetable fuerza llamada á prestar excelentes servicios en las próximas operaciones.

En tanto se inaugura la campaña decisiva, las fuerzas de esta guarnicion se ejercitan en realizar frecuentes paseos militares que dan los mas útiles resultados, así porque muchos de los soldados, aún biscoños, adquieren los hábitos de la vida militar, como porque en esas escursiones se presenta ocasion de cruzar sus fuegos nuestras tropas con los

carlistas de las inmediaciones. Hoy mismo, segun se me asegura, ha tenido lugar un encuentro con un grupo de facciosos situados cerca de nuestro fuerte de Santo Domingo, habiendo resultado uno de ellos muerto. Recogido éste por las tropas, se le encontró con su uniforme y correa, pero sin fusil, creyéndose que alguno de los carlistas, no pudiendo retirar á su compañero muerto, se limitó á llevarse el armamento que tuviera.

Ayer y anteayer, los fuertes de Covetas y Molino de Viento, así como la avanzada de la Casa Urizar, dirigieron repetidos disparos sobre las posiciones del enemigo, que no cesaba de molestar con tiros de fusil á nuestras avanzadas, dando aquellos por resultado el más completo silencio de los obcecados carlistas. Tambien se observaron en los montes que estos ocupan sobre Iturrigorri y Allargan varias hogueras, que sin duda encienden para contar con algun abrigo en aquellas heladas cumbres, ó tal vez, como cosa muy comun entre los defensores del Pretendiente, se divierten incendiando el primer bosque que tienen cerca.

Los periódicos locales se lamentan de lo que viene sucediendo en varios pueblos del interior, donde más influencia ejerce el caciquismo carlista. Segun dichos diarios, hay ciertos «laborantes de sacristía» que sólo se ocupan de los más perturbadores manejos, con el «noble» fin de estudiar planes de devastacion, no solo en cuanto pertenezca á personas afectas á los partidos liberales, sino tambien por lo que hace á bienes y propiedades de personas respetables no significadas en bando alguno político. Las consideraciones á que esto se presta, dadas las actuales circunstancias de este país, no seré yo quien las determine, por no ser de mi incumbencia. Ustedes con mejor criterio pueden juzgar acertadamente de la conducta de esos espíritus inquietos que solo atentan con sus malvados planes á la perdicion completa de este desventurado país.

Es conveniente hacer observar que esos mismos «laborantes de sacristía» y otros de su misma calaña que andan lójos de ellos, se aprovechan á su placer de la actitud de ciertos periódicos de esa córte y otras localidades, para incitar de mil modos á la continuacion de la guerra. Verdad es que se aprovechan de la ignorancia y del fanatismo religioso de los campesinos, que no oyen ni leen otras noticias que las que son del agrado de aquellos caballeros.

A pesar de todo, es un buen dato el que se desprende de considerar que sólo en el mes de diciembre último se han presentado en esta plaza hasta 80 carlistas de las inmediaciones. Bien puede asegurarse que los presentados han adquirido, aunque con grandes riesgos, la certeza de la situacion de las huestes del Pretendiente y de los elementos con que el Gobierno cuenta para terminar la guerra. ¡Cuántos les seguirían si no estuviesen tan ignorantes de lo que ocurre en uno y en otro campo!

Y á propósito: la creacion de milicias sedentarias, que es uno de los últimos recursos de los organizadores de ejércitos carlistas, no puede ofrecer más «satisfactorios» resultados. La mayor parte de los pueblos, temerosos de ulteriores conflictos y hartos ya de tanto vejámen, se niegan á tomar las armas que con grande empeño les son ofrecidas: así, pues, cuándo se verán completos los facciosos

tercios?

El tiempo, aunque riguroso por las heladas, sigue muy despejado y permitiendo la entrada y salida de buques sin interrupción. Ayer llegó el vapor «Elvira» con cargamento de objetos militares, habiendo salido otros dos vapores franceses y el «María Isasi» con mineral para Inglaterra.—Suyo, A. («El Cronista.»)

#### San Sebastian 5.

Ha llegado el brigadier Alvarez, destinado al ejército de operaciones en esta provincia.

Una granada ha herido esta mañana, en las inmediaciones de la fuente que hay tras de la Alhóndiga, á un paisano y una criada, contusionando á la vez uno de los cascos á un soldado.

Las baterías carlistas de Arratsain nos lanzaron ayer 27 granadas, y hoy hasta las cinco de la tarde, veintitres.

Segun noticias del campo enemigo, las fuerzas facciosas que se hallan actualmente en esta provincia ascienden á 13 batallones: los nueve de Guipúzcoa, dos batallones castellanos, que parece se hallan por el Baztan, un vizcaino y un alavés, con un total aproximado de 8.000 hombres.

Estos dias han llegado á Pasajes, procedentes de Santander, buen número de vapores mercantes conduciendo grandes cantidades de harinas, galleta, arroz, tocino, bacalao, judías, aceite, carbon, paja y cebada, procedentes de los depósitos de Burgos y Valladolid, con destino al ejército de operaciones en esta provincia.

Las noticias del campo enemigo dicen que los facciosos continúan haciendo toda clase de esfuerzos á fin de organizar sus llamados tercios, ó sea la milicia sedentaria, á lo cual siguen mostrándose reacios muchos pueblos que rehusan tomar las armas en la prevision de serios compromisos.

#### Hernani 4.

Durante el dia, el enemigo ha continuado hoy el silencio que viene guardando desde el juéves último.

A las cuatro de la tarde se han visto dos parejas de bueyes que venian por la parte de Andoain, arrastrando un cañon que ha sido colocado en la batería de Basaun. Pasado algun tiempo se les ha visto cargar dicha pieza y ponerla en puntería en direccion á esta plaza, lo que nos ha hecho suponer trataban de reanudar esta noche sus hostilidades sobre esta invicta villa.

Efectivamente, á las nueve y cuarto los vigías han dado la señal de fuego de cañon, y el enemigo lo ha reanudado, lanzándonos hasta las once de la noche 18 granadas, y 15 mas entre once y doce que constituyen un total de 33.

No hemos tenido baja alguna que lamentar, y el vecindario ha continuado tan impertérrito como de costumbre.

A las doce y media he salido á recorrer la plaza, sin encontrar nada digno de mencionar á usted.

En este momento son ya las dos, y reina un completo silencio.

(«Diario de San Sebastian.»)

Escriben desde Perpiñan á «La Lucha» de Girona que los carlistas que pululan por los Pirineos no tienen intencion de volver á la vida de campaña si las juntas legitimistas extranjeras no les remiten 30 ó 40 millones de reales, al objeto de no vejar nuevamente á los pueblos de Cataluña, Valencia y

Aragon. Dícese tambien en la carta que los jefes catalanes Miret, Moore y otros de menor graduacion que entraron en Francia acosados por nuestras columnas y pasaron á Navarra, han quedado en situacion de escedentes, sin que cobren un céntimo de su rey y señor; así como que Tristany está enteramente desengañado de sus correrías.

Finalmente, se indica que ningun carlista cree que Savalls esté preso por el pretendiente, puesto que, si así fuese, le hubiera fusilado á las veinte y cuatro horas, porque no ignora sus robos y su cobardía por los mismos que eran ántes amigos suyos, creyendo por el contrario, que se halla emigrado en Inglaterra ó en los Estados- Unidos.

#### Jaca, 4.

Continúa aquí la columna del general Delatre, que ha sufrido algunas alteraciones en su contingente. Las cuatro compañías del provincial de Toledo, una seccion de artillería y el escuadron de caballería de España, no forman ya parte de estas fuerzas; pero quedan las reservas 31 y 28, cuatro compañías del provincial de Leon y tres del 19 con una seccion de artillería y el escuadron de caballería de Granada. En cuanto á los carabineros, el general ha cumplido su promesa y hoy saldrán para sus puestos á prestar el servicio de su instituto. A pesar de la natural satisfaccion con que los individuos de este cuerpo han recibido la tan codiciada orden de destino á sus respectivos destacamentos, sucede á la generalidad lo que á todos los soldados que han servido mucho tiempo al lado de un jefe afortunado y valeroso. Al tener que separarse de su general y dejar la campaña, un sentimiento indefinible de melancolía no les deja ya discernir cuál es lo mejor, y parece como que hasta se arrepienten de haber deseado la sosegada y apacible vida con que ahora se les brinda. Lo cierto es que ni el general ni los carabineros de esta provincia pueden olvidar los lazos de recíproca gratitud y cariño que les unen. Estos han acompañado á aquel en todos sus éxitos, han recogido múltiples mercedes, y aquel no puede recordar mas que rasgos de admirable disciplina y abnegacion de estos veteranos. Así se esplican el manifiesto interés y la urgencia con que terminada su expedicion al Norte, reclamó la vuelta de los carabineros al servicio propio de su cuerpo, en cumplimiento de aquella solemne promesa de Lumbier, cuando arengándoles poco ántes de la toma del cerro de la Trinidad, y señalándoles las trincheras tras las que se cobijaban los facciosos navarros, les dijo por toda alocucion breve y sentida: «Desde ahí á vuestros puestos.»—A. O.

#### Tafalla 5.

Ha descendido tanto el termómetro, que todos los dias al despertar, vemos helada la fuente, blanqueadas las baterías, las tejas, árboles, arbustos y plantas.

El relevo de los centinelas tiene que hacerse con frecuencia, y se utilizan capuchas y pieles para abrigarse. Sin embargo, la salud pública inmejorable, como se comprueba visitando los hospitales.

Hay doscientos once enfermos, bajo la acertada direccion del médico mayor don Ciriaco Hernanz. Notable es la limpieza, que á más de ser la gran condicion higiénica, es una especie de dignidad física, como dice Debay.

Actualmente solo hay veintisiete heridos. Pero desde junio de 1874 hasta hoy, han venido de diferentes combates, 1,489. Han muerto 48.

La mujer cada dia se presta con mas religioso entusiasmo á socorrer los heridos, y considero como un deber dar á conocer los hechos sublimes de una humanitaria asociacion de Tafalla.

¡Qué hay de mas admirable que ver á estas se-

venta señoras, presididas por la dignísima doña Angela Sagües, aprender á hacer toda clase de vendajes, buscar toda clase de recursos y hacer todos los dias guardias! ¡Qué hay de mas interesante que ver á jóvenes de las mas distinguidas familias, notables por su belleza y sus encantos, estar pidiendo á todo el mundo para los heridos del combate!

Hoy dia tienen cuatrocientas colchas y quinientas sábanas. Anímalas sin cesar la excelentísima señora marquesa de Miraflores, que las envia cuanto piden, les ofrece cuanto tiene, y cuando les dá las gracias por los servicios que han prestado, lo hace de un modo, que los beneficios hechos á los heridos parece se han hecho á la marquezita.

¡Honrémonos rindiendo lo poco que somos, á los piés de esas señoras, que son el honor de su sexo, de su religion y de su patria!—A. Freán.

#### Tafalla, 5.

Ha salido para Pamplona el general Martinez Campos.

Hoy se han presentado dos carlistas, Bernardino Serna y Nicolás Serna, naturales de Montorio (Burgos), procedentes de Puente la Reina.

Las piezas que dicen tienen en la línea de Erice á los altos de Alzuza, son cuatro, sistema Witworth, dos en Oricain y dos en Alzuza.

Además, en dicha línea hay dos escuadrones de caballería, uno de navarros de unos 90 caballos en Sarasa y otro castellano de 60 en Soraurin.—R.

#### Tafalla, 6.

Acabo de llegar de Pamplona sin novedad, y el general Martinez Campos lo ha efectuado á las diez de la mañana. Se ha verificado el besamanos con todo el ceremonial de costumbre, asistiendo todos los jefes y oficiales que se encuentran en esta.

En la carta de Pamplona se me ha olvidado decir que se están arreglando en el palacio de la diputacion las habitaciones destinadas á S. M., las cuales he tenido el gusto de recorrer, admirando su riqueza y elegancia.—A. Blay.

#### San Sebastian, 6.

Las noticias que he podido recoger desde anoche que llegué á esta hasta las ocho de la mañana de hoy, en que me dispongo á salir nuevamente hacia la frontera, revelan, aunque poco, algun interés.

La noche del 4 arrojaron los carlistas algunas granadas á Rentería, y por la tarde del mismo dia hirieron á dos soldados con fuego de fusilería.

El movimiento de tropas que se está verificando para completar la organizacion de las brigadas, irrita á los carlistas y estos se aproximan hasta muy cerca del camino, favorecidos por sus atrincheramientos y disparan desde sus madrigueras cuando pasa alguna fuerza.

Asimismo lanzaron á Hernani, desde las ocho á las doce del 4, mas de 30 granadas, pero sin consecuencias.

Hoy es San Sebastian su objetivo, pues continúan impertérritos lanzando proyectiles sobre la plaza, algunos de ellos entrañando petróleo. Esta mañana se ha observado uno de ellos que ha prendido fuego á un piso; pero la esquisita vigilancia que ejercen los dependientes de la autoridad, cumpliendo órdenes terminantes de que se presenten á prestar auxilio allí donde caiga una granada, ha impedido que tomara proporciones el fuego, que ha sido dominado inmediatamente.

Esta mañana han ocurrido dos desgracias ocasionadas por las granadas; una ha herido á un soldado, y otra á un presentado carlista que ejerce la profesion de panadero.

Esta última noche ha continuado sus hostilidades

la batería carlista de Arratsain, y cierro estas líneas al mismo tiempo que la campana del vigía anuncia un nuevo disparo enemigo.—F. Peris Mencheta.

San Sebastian, 6.

Esta mañana he telegrafado á ustedes muy poco antes de partir para Irún, dándoles anticipada cuenta de los sucesos mas importantes del día y noche de ayer, confirmados en mi carta fechada esta mañana. Al llegar los coches á Rentería se han visto precisados á retroceder, porque se ha dispuesto dejen de prestar auxilio á los mismos cuatro compañías que hasta ayer custodiaban ó protegían su paso de Rentería á Irún, y ni mayores ni viajeros nos hemos atrevido á afrontar los riesgos á que nos hubiera podido conducir nuestra temeridad, máxime cuando se tienen noticias positivas de que ha sido reforzada la línea enemiga por algunos batallones rebeldes, y debían saber aquellos, merced al excelente espionaje que tienen organizado en San Sebastian, que los coches recorrían el trayecto sin escolta.

Hemos regresado, pues, á esta capital los que nos dirigíamos á la frontera, y tendremos que permanecer aquí hasta mañana, que saldrá de esta un vapor para Bayona.

Hasta que principien las operaciones puede ser mas útil á «La Correspondencia» mi permanencia en la frontera, donde no está al tanto de los planes del carlismo, que aquí, en donde ya sabe lo que ocurre diariamente: veinte ó treinta granadas que causan algun desperfecto y algun herido, son la comidilla diaria.

En Rentería he sabido que han llegado estos últimos días á Pasajes varias embarcaciones conduciendo á bordo grandes cantidades de raciones de etapa para este ejército.

Esta mañana ha hecho algunos disparos de cañón el fuerte carlista de Antonenea, enfilando su puntería á la primera compañía de trasportes, que conducía un convoy á Hernani, causándole un herido grave y la muerte de un mulo el fuego de fusilería de las trincheras de Piticar.

Segun el confidente que dije á ustedes se habia puesto á mis órdenes, hay en esta línea nueve batallones guipuzcoanos: el 1.º, 2.º y 11 de Navarra; el 4.º de Alava, dos vizcainos y dos valencianos del cura de Flix; total 16 batallones, que reúnen unas 10.000 plazas.

Los ojalateros de esta confirman las noticias que telegrafé desde Bayona y que no he visto publicadas en «La Correspondencia,» por cuyo motivo incluyo los recibos del importe que acreditan su transmisión, referentes al número de fuerzas que reúne don Carlos.

Hace tres ó cuatro días que apenas sale de su cuarto el general Moriones, ocupado siempre en la combinacion de los preliminares del plan que pronto conoceremos, y su jefe de estado mayor señor Serriñá y demás oficiales de este distinguido cuerpo se ocupan día y noche, casi sin descanso, transmitiendo órdenes á los cuerpos y desempeñando las múltiples atenciones anejas á su cargo.

Todo el día ha estado disparando Arratsain contra la plaza; pero por fortuna no ha causado, hasta este instante (cinco de la tarde), ninguna desgracia.—F. Peris Mencheta.

Pamplona 5

Se han presentado tres carlistas á indulto, uno del 2.º navarro y dos del 3.º los cuales manifiestan que el vestuario de invierno para los batallones navarros ha llegado ya á Estella.

Continúa el fuego sobre Oricain, habiendo sido desmontado un cañon que tenían los carlistas en

una de las alturas.

Hoy á las dos de la tarde ha llegado Martínez Campos acompañado de sus ayudantes don Cayetano Melguizo y don Arcadio Sanjuan.

El general Blanco, que se encontraba en Villaba, visitando nuestras baterías, tan luego como tuvo noticia de la llegada del general en jefe, partió para Pamplona.

Las autoridades civiles y militares fueron á saludar inmediatamente al bravo general, el cual, sin descansar lo mas mínimo, celebró una conferencia con los generales Blanco, Negron, Terreros y Sanmartin.

Por la noche queria regresar á Tafalla; mas á consecuencia de encontrarse algo delicado, ha diferido su viaje para mañana.

Por los altos de San Cristóbal en direccion á Sarasa ha pasado hoy un batallon carlista.

Salgo mañana para Tafalla.—A. Blay.

(«Correspondencia de España.»)

Personas allegadas al señor Márto niegan que haya exactitud en las noticias publicadas últimamente sobre la reunion celebrada en su casa, que tuvo un carácter privado y particular. Tampoco es cierto, como se dijo, que en la mencionada reunion se dirigieran ataques al señor Ruiz Zorrilla, pues únicamente se trataron asuntos electorales, reinando acuerdo completo, y conviniendo en dar á conocer al país en un documento destinado á la publicidad la opinion del partido sobre aquellos asuntos.

Habana, 21.

Juan Iturralde, español peninsular, vecino de Santa Clara y poseedor de un ingenio en las cercanías, convicto de estar en relaciones con los insurrectos y suministrarles dinero, víveres y otros artículos, ha sido fusilado en Santa Clara el día 18.

Con objeto de contener, si es posible, los frecuentes incendios de plantaciones, robos y violaciones cometidos por los insurrectos, el gobernador de Sagua ha dado órdenes muy severas.

## Crónica Local.

**En la noche de anteayer se puso en escena en nuestro teatro la ópera Favorita.**

Apesar del gusto que teníamos en ver esta ópera, ya por ser la primera representacion en esta temporada, ya por haberse encargado de la parte de Leonor la contralto señora Bettini, tenemos el sentimiento de no poder emitir un juicio muy favorable sobre su ejecucion, pues se ha resentido de una considerable falta de estudio.

Sin embargo aunque en su conjunto ha dejado mucho que desear, debemos en honor á la justicia hacer especial mencion de algunas piezas que obtuvieron un buen éxito.

Tales son el duo de tiple y barítono del primer acto que valió á la señora Bettini y al señor Ciceri sendos aplausos por la precision con que fué cantado.

Completa aprobacion y aplausos del público mereció tambien el señor Ciceri en su ária del segundo acto que cantó magistralmente. Tambien mereció muy justamente la señora Bettini los aplausos que se le tributaron en el ária final del segundo acto *Oh mio Fernando*, cantando con sentimiento el andante y con energía el alegro.

El señor Sabatini dió una nueva prueba de su talento dramático en el recitado final del tercer acto. Oímosle tambien con mucho placer la Romanza del cuarto acto *Spiritu gentil* que dijo con mucha delicadeza y espresion y manifestando con claridad la lucha de sentimiento y recuerdos que

embargan el corazon de Fernando.

Todas las piezas concertantes necesitan aun un serio estudio y no podemos menos de recomendar á la señora Bettini el primer concertante del tercer acto y la plegaria del cuarto.

Esperamos que cuando se hagan algunos ensayos mas esta ópera no irá en zaga á las que se han puesto en escena durante esta temporada, pues reconocemos en la señora Bettini cualidades muy sobresalientes tanto en el canto como en la parte artística y suficientes para conseguir una completa ovacion en la escena.

Muy pronto confiamos, hacerle cumplida justicia, ya que esta vez nos veamos privados de satisfacer nuestros deseos, á causa de la representacion prematura de dicha ópera.

\*\*\*

**El señor administrador de correos de esta ciudad nos ha pasado el siguiente aviso:**

«La sociedad de trasportes marítimos de Marsella, ha establecido un servicio directo y semanal entre los puertos de Marsella y de Valencia. Sus expediciones quedan fijadas del siguiente modo:

Salida de Valencia.—Todos los martes por la tarde.

Salida de Marsella.—Todos los viernes á las cuatro de la tarde.

Por la indicada via puede remitirse correspondencia ordinaria con destino á Francia siempre que en la direccion se consigne la indicacion «via de mar.»

\*\*\*

**Segun una circular del Gobierno de provincia de estas islas el número de compromisarios que corresponde elegir cada Ayuntamiento de esta isla son los siguientes:**

Mahon . . . . .	3
Ciudadela . . . . .	2
Alayor . . . . .	2
Mercadal . . . . .	1
Ferrerías . . . . .	1
Villa-Cárlos . . . . .	1

Total . . . . . 10

\*\*\*

**A las cinco de esta tarde saldrá de este puerto para el de Palma de la correspondencia pública el vapor-correo «Mahonés.»**

\*\*\*

**De la «Revista Quincenal de Renter y Compañía:»**

Habana, Diciembre 15 de 1875.

Tócanos hoy reseñar el período que media desde nuestra última 5 del actual, durante cuyos diez días bien limitadas han sido las ventas de calzado que han podido realizarse; pues aun cuando desgraciadamente falta el buen cargo que conducía el hermoso vapor Alegría perdido totalmente á la entrada de Puerto-Rico, no ha influido en nada, mediante á que se irán sucediendo otros.

El «José Baró» entró felizmente en este puerto el 8 del actual, y su consignacion no escede de 107 cajas, que queda aun descargando y que confiamos poder avisar su despacho el 25 próximo.

El mercado de pieles tambien ha permanecido inactivo en todas las clases, pero de esperar es que los precios de estas consignan algun mas favor por poco que falten los arribos.

CAMBIOS.

Sobre Lóndres . . .	á 60 dlv. de 148 á 150 p. 00 P.
» Barcelona . . .	á 60 dlv. . . . . á 130 p. 00 P.
» » . . . . .	á 10 dlv. . . . . á 132 p. 00 P.
Oro español . . .	de 113 1/2 á 114 p. 00 P.

\*\*\*

# LA POPULAR.

Esta sociedad dará en la noche del sábado 15 del corriente su acostumbrado baile en el local del Teatro, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Conserjería del mismo.

El espresado baile será coreado pudiendo asistir las personas á él suscritas en traje de máscara, sujetándose pero al reglamento vigente.

El sorteo de palcos tendrá lugar á las doce de la mañana del mismo sábado.

Mahon 12 Enero 1876.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Pablo primer ermitaño.

### CULTOS.

CORTE de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Rosario en Santa Maria.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 10.

De Palma en 1 día vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips. 10 ps. varios efectos y la corresp.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 7 horas, y 19 minutos de la mañana. —Pónese á las 5 horas, y 1 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 10 horas, y 6 minutos de la noche. —Pónese á las 10 horas, y 14 minutos de la mañana.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 13.—5'15 t.

Mahon 14.—3'24 t.

Corren rumores de haberse fugado del castillo de Durango los cabecillas carlistas Dorregaray y Oliver.

Mañana publicará la Iberia el manifiesto de los Constitucionales.

El general Primo de Rivera ha llegado á Larraga.

Todos los trenes se hallan retrasados,

3 p. Interior, 16'87.

Exterior, 17'80.

Bonos, 63'25.

## Anuncios.

### Alcaldía de Villa-Cárlos.

Repartidas á domicilio las cédulas necesarias para que los electores de este distrito municipal, puedan libremente emitir sus sufragios en las próximas elecciones de Diputados á Cortes y compromisarios para senadores, que segun el real decreto de convocatoria de fecha 31 Diciembre último, de-

ben efectuarse en los dias 20, 21, 22, y 23 de corriente mes, se hace saber al público para que llegue á conocimiento de todos los que se hallen inscritos en el libro del censo electoral á fin de que, los que por descuido ú otras causas involuntarias no hayan recibido dicha cédula, se presenten en esta Casa Consistorial á reclamarla.

Al propio tiempo se hace tambien saber, que arregladamente al artículo 4.º del espresado real decreto, no llegando á 800 el número de vecinos de que se compone este distrito, quedan suprimidos el 2.º y 3.º colegio de los en que se hallaba dividido, quedando subsistente el 1.º, á cuya mesa que se constituirá bajo mi presidencia interina, deberán acudir los electores de todos los colegios á emitir sus votos en los espresados dias, cuyo acto principiará á las nueve de la mañana, en los bajos de esta Casa consistorial.

Encargada por el Exmo. Sr. Gobernador de esta Provincia, la represion inmediata de todo disturbio que se promoviere, espero de la sensatez de estos habitantes no me darán lugar á la aplicacion de las penas señaladas por la ley.—Villa-Cárlos 11 Enero de 1876.—El Alcalde, José Vinent.

## Alcaldia de Mahon.

### Elecciones.

Señalado el dia 20 del actual para las elecciones de Senadores y de Diputados y con el objeto de que los electores tengan conocimiento de los Colegios donde deben emitir su sufragio, he resuelto publicar los seis en que se halla dividido este distrito municipal, con espresion de las calles y compañías rurales que cada colegio comprende.

#### PRIMER COLEGIO.

##### Casas Consistoriales

comprende: Plaza de la Constitucion.—Callejon de la plaza.—Portal de mar.—Calle Sto. Cristo.—Arco.—Puente Castillo.—Alonso 3.º.—Conquista.—Nueva.—Angel.—Plaza del Retiro.—Isabel 2.ª.—San Roque.—Iglesia.—Hannover.—Rosario.—Buen-Aire.—Alayor.—Alba.—Plaza de San Francisco.—Calle de S. Gerónimo.—S. Jaime.—Rector.—S. Antonio.—Frailas.—Arraval.—Horno.—Negros.—Sol.—Alameda.—S. Clemente.—Santa Escolástica.—Mercadal.—Montañez y Sta. Victoria.

#### SEGUNDO COLEGIO.

##### Hospital de Caridad

comprende: Calle de Cifuentes.—Ramis.—Plaza de la Esplanada.—Calle del Molino.—Pino.—Morenas.—Bastion.—San Bartolomé.—Luna.—S. Alberto.—Cos de Gracia.—Estrella.—S. Jorge.—S. José.—Deyá.—Plaza de la Arravaleta.—Calle de Gracia.—S. Gabriel y compañías de Tramontana y de S. Olivar.

#### TERCER COLEGIO.

##### Casa escuela de San Luis

comprende: el Pueblo de San Luis y compañías de Torret.—Consell.—Biniparrell y Binifadet

#### CUARTO COLEGIO.

##### Celda prioral del Cármen.

comprende: Calle de la Arravaleta.—Plaza del Cármen.—Plaza de la Pescadería.—Plaza del Príncipe.—Claustros del Cármen.—Calle del Norte.—Pescadores.—Anuncivay.—S. Fernando.—Comercio.—Orfila.—Plaza de la Miranda.—Plaza de San Roque.—Calle de San Sebastian.—S. Nicolás.—Sta. Cecilia.—Concepcion.—Santa Ana.—Santa Teresa.—Santa Catalina.—Santa Rosa.—Cármen.—Santa Eulalia.—S. Elias.—S. Guillermo.—San Cárlos.—Castillo.—S. Pablo.—S. Juan.—Reina y Plana.

#### QUINTO COLEGIO.

##### Casa Calle de la Infanta número 94

comprende: Calle de la Infanta.—S. Lorenzo.—S. Cirilo.—Ramirez.—S. Luis Gonzaga.—Campamento.—S. Andrés.—S. Manuel.—Rampas de la Marina.—Cuesta Vieja.—Andén de Poniente.—Andén de Levante.—Cuesta de la abundancia.—Calafiguera y Compañía de norias y Molinos.

#### SESTO COLEGIO.

##### Vicaria de San Clemente

comprende: Las compañías de Musuptá.—Tornaltí.—Algendar y Binidali.

Mahon 12 Enero 1876 —El Alcalde, El Baron de las Arenas.

## Ayuntamiento de Mercadal.

La relacion de haberes que ha formado la Junta municipal de esta villa, de todos los contribuyentes sugetos al reparto general para cubrir el déficit del presupuesto municipal del presente año económico estará de manifiesto en estas Casas Consistoriales por el término de ocho dias á efectos de reclamacion.

Mercadal 9 de Enero de 1876.—El Alcalde, Antonio Palliser.—P. A. del Ayuntamiento.—Antonio Sintes, Srio.

## Pérdida.

Se ha perdido por las calles de esta ciudad un ALFILER DE CORAL montado en oro para corbata. La persona que lo presente en esta imprenta se le dará una gratificacion.

## GRAN BARATURA. TAN SOLO POR 15 DIAS.

### MR. BEGUE, OPTICO.

Acaba de llegar en esta capital con un grande surtido de óptica de las mejores fábricas del Globo, jemelos para teatro y marina, anteojos de larga vista, niveles de agua, instrumentos de matemática, alambiques saleron para saber la riqueza del vino, barómetros, termómetros, pesa licores, relojes de arena, gran coleccion de anteojos de cristal de Roca de primera clase, que se venden á 100 reales se darán por 60 reales, de finglas que se venden 40 y 50 se darán por 24 reales, las hay hasta el precio de 4 reales par, relojes de plata para bolsillo, cadenas de plata y de oro, gran coleccion de estampas de todas clases, mapas geográficas, lunas para espejos, listones dorados y negros para toda clase de marcos, se componen anteojos y otros instrumentos, todo se dará á precios muy reducidos.

Calle Nueva núm. 23.

## Casino El Recreo.

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo próximo 16 del corriente, á las 3 de la tarde con el fin de proceder á la renovacion de los cargos de Presidente y Tesorero y tratar de algunos asuntos pendientes.

Se suplica la asistencia de los señores sócios, advirtiéndole que sea cual fuere el número de los concurrentes serán válidos los acuerdos que se tomen. Mahon 12 de Enero de 1876.—El Presidente, José Escudero.

Se necesita una maquinista para coser botines. Informarán calle Santa Cecilia número 5.